

cret notre signature royale, de notre main, et le grand sceau du royaume.

” Donné en notre capitale, le 31 août 1814 après la naissance de Notre Seigneur.

Jean, roi de Portugal.”

Mais voici encore mieux. Au Brésil, saint Antoine a même été proclamé *généralissime* des armées. Sa statue, dans l'église des Frères Mineurs, porte, sur son habit franciscain, le grand cordon, l'épée et les autres insignes de son grade. Quant au traitement affecté à ce grade, il est payé par le gouvernement sous forme d'une rente annuelle qui est consacrée à l'entretien de sa chapelle. Il est bien vrai qu'il y a quelques années, lorsque la république succéda, en ce pays, à l'empire de Dom Pedro, le gouvernement cessa de se prêter à ces pieux usages. Mais, sous la pression de l'opinion publique, il a fallu revenir aux coutumes du passé. Et les autorités républicaines ont donné un nouveau décret qui maintient saint Antoine dans son grade et son traitement de généralissime.

---

Bien gracieuse, la coutume qui existe à Jérusalem. Là, il arrive souvent que des mères promettent de vouer à saint Antoine, pour un temps plus ou moins long, de petits enfants gravement malades, s'ils sont sauvés du péril de mort. Lorsqu'un de ces petits enfants est ainsi revenu à la santé, on fait bénir par un religieux de Saint-François un petit habit de moine franciscain, avec capuchon et cordon blanc, et, à l'autel même de saint Antoine, on en revêt solennellement l'enfant. Aussi voit-on parfois jouer dans les rues de petits moines de deux ou trois ans, ce qui surprend toujours l'étranger encore peu au fait des pieux usages du pays.

---